
 

 

有公立王國之稱日本愛知縣 2025年度將實施「中高一貫制

度」 

駐大阪辦事處（派駐人員） 

與私立學校相比，日本愛知縣居民對公立學校的偏好較強，且公

立高中進入難考大學錄取率也非常高。然而 2025年開始 4 所縣立高

中將合併國中設立「中高一貫校」。在過去中高一貫校是私立學校的

專利。中高一貫校在其他縣市公立學校推廣時，為何一直以來保持距

離的「公立王國」愛知縣出現了轉機。 

即將合併為中高一貫校的 4所高中分別為愛知縣立明和、刈谷、

半田、津島。皆於各地區少數有名的以升學為主的學校。透過全考題

以選擇題的能力測驗與面試來錄取。重視探索性學習，各校於數理及

英文教育投入大量心力。 

2023年 10月下旬，名古屋市區的會議室人潮洶湧。縣教育委員

會舉辦的明和高中附屬中學說明會，擠滿小學生與家長。縣教育委員

會當初預定舉行兩次各 750名額，但申請人數超出預期人數，共收到

約 2500人申請後，急忙決定增加第三次說明會。 

來自愛知縣尾張朝日市 40 歲左右婦女專心聽著縣教育委員會說

明，強調「希望能培養出敢於接受挑戰並為社會帶來改變的“change 

maker”。」又說「（公立中高一貫校）最大的吸引力在於可增進孩子

的探究精神。離家近，並且因為是公立學校，經濟上對家長很有幫助。

我希望孩子們能竭盡所能（進入這所學校）」。 

過去中高一貫制度是由經營私立國高中學校法人，以順利銜接國

中與高中課程。1998 年學校教育法之修法使各縣市可設立公立中高

一貫校後，宮崎縣於 1999 年首創中高一貫校。之後拓展至除了愛知

縣、岐阜縣、三重縣、富山縣、鳥取縣及島根縣等 6個縣以外的日本

全國 41個都道府縣。據本（2024）年日本文部科學省學校基礎調查，

至今全國共有 140所公立中高一貫校（不包括原本國高中“協作型”

學校）。 

當公立中高一貫校獲得認可時，愛知縣也曾考慮過設立公立中高

一貫校，但最終決定放棄。1997年的當時教育長在縣議會指出，入學



 

 

考試低年齡化、在小學畢業時就要選擇自己的出路，以及學生成員被

固定等問題。了解當時情形的教育委員承辦人表示「愛知縣一直以公

立學校為優勢，之後也一直沒有要設立中高一貫校的趨向。」 

學校法人東海學園營運之「東海國中•高中」以每年被錄取許多

國公立醫學院合格者而出名。與此同時，據日本文科省調查，愛知縣

就讀私立學校的國中生之比率為 4.8％以下，與位於全國第一之東京

（25.8％），第七之大阪（9.9％）等大城市相比，比率顯低。況且其實

愛知縣只有 20所私立國中，與東京之 187所，大阪之 60所相比有明

顯差異。 

為何愛知縣現在要設立中高一貫校。大村秀章知事於 2022 年 4

月宣佈了縣立中高一貫校計劃，強調數位化與國際化之“時代趨勢”，

鼓吹「在這時代深度學習與探索知識被重視，在 2025 學年度將設置

的 4所學校對新制度寄予厚望。對孩子們來說，有這樣的選擇是件好

事。」 

大村知事宣布這計畫的背後，對公立高中現狀的強烈危機感。縣

立高中從 2016學年度開始出現「欠員」（招生不足額）情形並緩慢增

加，2022年度共 70所學校合計缺額達 2,600人。另一方面，私立高

中的缺額從 2016年度的將近 2,000人降低至約 70人，公立與私立學

校發生逆轉。 

2020 年度實施之私立高中學費全免制度（有行政區設定收入限

制）的影響很大，飯田靖縣教育長表示「（現在即使是私立高中），也

不需要擔心學費問題，讓考生的選擇擴大很多。相反的學生可能不選

擇縣立高中的危機感增加，希望中高一貫校能夠成為一個突破口」。 

即將轉為中高一貫校的 4所縣立學校的申請倍率仍然很高，對於

解決「欠員」問題沒有帶來直接影響，但縣內一位私立國高中教師表

示「可以感覺到有意透過轉型為公立中高一貫校，追上頂尖學校，甚

至進一步超越」。愛知縣教育委員會將繼 2025學年度的 4所學校，在

2026 學年度將另外設立 5 所國中高合併之中高一貫校，此趨勢讓人

預感中高一貫校“戰國時代”的開始。 

在愛知縣遲來的中高一貫校熱潮當中，卻也有人擔心「教師不足

的問題是否會更嚴重」「（在嚴重少子化的地區）會有搶學生的狀況」



 

 

等，很多人對於國中入學考試競爭激烈化感到擔憂。 

縣內行政團體的某教育局長指出「中高一貫原為私校的專屬權。

不是很贊同現在以公立學校作為對手」。並對各國中校長呼籲「大家

要注意（國中入學考試的失敗）將增加孩子們心靈創傷的可能性」。 

東京都在 2005年在都立初創中高一貫校以來，現在擴大為 11所

學校，成果和未來發展目標也在驗證中。據東京都 2018 年發表之報

告書提及，國中入學的學生比重高中近來的學生在考大學時有顯著的

提升，並指出僅在高中三年很難發揮中高一貫教育的效果。因此高中

階段才入學的招考至去（2023）年度為止全面停止，這也導致部分學

校在 2024 年春天的新學年度入學考試出現報考人數超過錄取人數 4

倍的情形。 

愛知縣的中高一貫化的啟動後，立即反應在補教業界。縣內各補

習班新設立「公立中高一貫校考試課程」，宣傳單上印製標榜「全國

公立一貫校的問題分析，成效著越」的醒目文字。此等狀況，熟悉國

中入學考試與中高一貫教育的森上教育研究所（位於東京）森上展安

所長指出「愛知縣國中入學考試的熱度必然會高漲，然而作為公立中

高一貫校，目的並不在於聚焦學習如何升上大學，而是在 6年的時間

裏，如何讓學童的個性與潛能得到充分發展才是其原本應該具備的樣

貌」。 
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